
В чтениях приняли участие около 
117 школьников в составе 45 де-
легаций из разных регионов Рос-
сии: Москвы, Санкт- Петербурга, 
Нижнего Новгорода, Йошкар- 
Олы, Владимира, Сарова, Саран-
ска, Брянска, Кемерова, Тамбо-
ва, Казани, Краснодара, Перми, 
Новоуральска, Ярославля, Зареч-
ного, Мурома, Нижегородской, 
Свердловской, Воронежской об-
ластей, Республик Мордовия 
и Чувашия.

Открывая конференцию, пред-
седатель оргкомитета почетный 
научный руководитель РФЯЦ-
ВНИИЭФ академик РАН Радий 
Илькаев напомнил об основной 
миссии РФЯЦ-ВНИИЭФ —  за-
щите нашего Отечества: «А для 
того чтобы это делать на высо-
ком уровне, наука и техника дол-
жны быть мирового уровня. По-
этому мы очень заинтересованы 
в том, чтобы к нам приходило как 
можно больше хорошо подготов-
ленных специалистов. Сегодняш-
няя политическая обстановка 
свидетельствует о том, что у Рос-
сии должны быть свои наука, тех-
ника и специалисты. И мы вме-
сте с вами должны решить эти 
задачи. По качеству докладов 
и по участникам я вижу, что мы 
на правильном пути, что у нас 
подрастает способная, талантли-
вая молодежь, которая выполнит 
грандиозные задачи, стоящие пе-
ред страной. Больших вам твор-
ческих успехов и хороших работ. 
Надеюсь,  кто-то из вас обязатель-
но в будущем придет на работу 
к нам в ядерный центр».

Основным содержанием 
Школьных Харитоновских чте-
ний является конкурс проектно- 
исследовательских работ. В этом 
году на 9 секциях («Математи-
ка», «Информатика», «Физика», 

«Химия», «Биология», «Русский 
язык», «Литературоведение», «Ис-
тория», «Обществознание») про-
звучало 119 докладов, автора-
ми которых стали 13 саровских 
и 94 иногородних старшекласс-
ника. Оценивали работы и опре-
деляли лучших эксперты —  пре-
подаватели ведущих российских 
вузов, а также ученые и специа-
листы РФЯЦ-ВНИИЭФ. В рамках 
чтений прошла предметная меж-
региональная олимпиада «Буду-
щие исследователи —  будущее 
науки» по биологии, истории, ма-
тематике, русскому языку, физи-
ке и химии, включенная в Пере-
чень олимпиад школьников. Для 

участников были организованы 
круглые столы и дискуссионные 
площадки. Старшеклассники про-
слушали лекции известных уче-
ных об античной познаватель-
ной (не)скромности, о поисках 
истины в фантастических мирах, 
о том, как мозг добывает зна-
ния. По традиции для школьни-
ков была организована обширная 
культурная программа.

Постоянный участник экс-
пертного жюри кандидат фи-
лологических наук, проректор 
по научно- методической рабо-
те Института развития образо-
вания Кузбасса Алексей Смир-
нов в далеком 2001 году, будучи 
11-классником, впервые при-
ехал в Саров со своей научно- 
исследовательской работой, по-
священной творчеству Анны 
Ахматовой: «Было здорово! Педа-
гоги, которые были экспертами 
и до сих пор ими являются, зада-
вали творческую атмосферу об-
суждения, круглых столов и не-
формального общения».

Алексей Смирнов считает, что 
сегодня в общем образовании 

наука как таковая потеряла ве-
ликую ценность. На Харитонов-
ских чтениях ребятам представ-
ляется уникальная возможность 
прикоснуться к настоящей, пол-
ноценной науке. В этом им помо-
гают эксперты. Они готовы го-
ворить с ребятами на равных, 
давать свои оценки и советы, на-
правлять тех, кто не потерял ис-
корку задора и готов к исследо-
ваниям.

«За эти годы чтения измени-
лись в лучшую сторону, потому 
что форматы стали дополнять-
ся, —  говорит эксперт. —  Клас-
сика осталась —  лекции выда-
ющихся ученых, интересные 
заседания секций, круглые сто-
лы. Но, помимо этого, возникли 
дискуссионные площадки, клу-
бы, практикумы, то есть появи-
лось неформальное общение, ко-
торое приводит к появлению 
«сетевых» взаимодействий на-
учного консультанта, куратора 
и ученика. И это здорово!

Советую старшеклассникам 
не терять вкус к жизни, потому 
что пока они занимаются иссле-

дованиями, они заходят в здание 
познания бытия не с черного, 
а с парадного входа. В том возра-
сте, когда душа открыта, ты для 
себя определяешь то, что цепляет 
на всю оставшуюся жизнь и по-
том становится твоей судьбой».

Итоги XXIV Школьных Хари-
тоновских чтений были подведе-
ны 18 февраля. Имена призеров 
и победителей мы опубликуем 
в следующем номере.

Межрегиональная научная 
конференция для старшекласс-
ников «Школьные Харитонов-
ские чтения» проводится ежегод-
но с 2000 года. Ее организатором 
является РФЯЦ-ВНИИЭФ при 
поддержке департамента обра-
зования Сарова. Основным со-
держанием конференции явля-
ется конкурс исследовательских 
работ по 9 предметам. По шести 
из них проходят олимпиады, ко-
торые входят в Перечень олим-
пиад Министерства образования 
РФ. Победители и призеры этих 
олимпиад имеют льготы при по-
ступлении на бюджетные места 
в различные вузы страны.
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«КОРПОРАТИВНАЯ ГАЗЕТА 
РФЯЦ-ВНИИЭФ»

ОН ДО КОНЦА БЫЛ ПРЕДАН РОССИИ
12 февраля руководители ядерного центра почти-
ли память Виктора Михайлова —  министра РФ 
по атомной энергии, почетного научного руково-
дителя РФЯЦ-ВНИИЭФ с 1993 по 2008 год —  стр. 3

МОРОЗНАЯ И ЖАРКАЯ 
«АТОМИАДА-2024»
Сотрудники ядерного центра завоева-
ли шесть комплектов золотых медалей 
XII зимней спартакиады —  стр. 4

50 ЛЕТ ОБЪЕКТУ «ГАЛИТ»
Заканчиваем публикацию статьи 
Геннадия Соснина об истории полигона 
в Казахстане —  стр. 2

К исследованиям готовы! 
«Я знаю, что ничего не знаю» —  это известное выска‑
зывание философа Сократа стало темой XXIV Школь‑
ных Харитоновских чтений, которые прошли с 15 
по 18 февраля в Сарове. В этом году Межрегиональная 
научная конференция старшеклассников (официаль‑
ное название чтений), носящая имя великого ученого 
ХХ века и одного из основателей атомного проекта 
Юлия Борисовича Харитона, состоялась накануне 
120‑летия со дня его рождения.

ТЕКСТ: Алла Шадрина. ФОТО: Надежда Ковалева

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ:
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Поселок ЮСЭ
Поселок ЮСЭ —  база для всех 
экспедиционных работ на объек-
те «Галит» — был принят от пред-
шественников в 1974 году. Спе-
циальный отдел взял на себя все 
административно- хозяйственные 
вопросы жизнедеятельности, во-
просы взаимодействия с подряд-
ными организациями и с мест-
ным окружением. Руководил 
всей жизнью поселка Иван Фе-
дорович Турчин. Как крепкий хо-
зяйственник, он знал всё о жиз-
ни подведомственной структуры, 
имел крепкие связи не только 
со всеми ген- и субподрядчиками, 
но и с местными, районными, об-
ластными, а иногда и с республи-
канскими организациями.

Приезд Ивана Федорови-
ча («Генерала») в ЮСЭ знамено-
вался резкой активизацией жиз-
ни на всех участках: строители 
и монтажники работали от зари 
и до позднего вечера, казахи 
со своими просьбами выстраи-
вались к нему на прием к зда-
нию управления с раннего утра. 
Оперативная машина редко про-
стаивала возле управления —  он 
всегда был в разъездах по техпло-
щадкам, в Харабалях, Балкудуке, 
Суюндуке и т. д.

Поселок всегда был в ренова-
циях —   что-то строилось или до-
страивалось. Всегда была в ра-
бочем состоянии котельная 
и отопительная система посел-
ка, баня, клуб с кинопроектора-
ми. Без простоев производился 
ремонт техники как своей, внии-
эфовской, так и подрядных орга-
низаций. На складах всегда был 
хороший запас всего необходимо-
го для работ.

Институт в лице ЮСЭ хоро-
шо помогал местному населе-
нию. По их просьбе выделялись 
стройматериалы, бурились во-
дозаборные скважины. А когда 
проводились испытания в сква-
жинах, то материальный ущерб 
от сейсмических воздействий воз-
мещался с лихвой. По подсче-
там, от всех испытаний суммар-
ный ущерб составил 204,958 тыс. 
руб. в ценах 1993 года, а с уче-

том 80 % износа местного «жило-
го фонда» —  54,8 тыс. руб. Одна-
ко все постройки, выполненные 
ВНИИЭФ, оцениваются в сумме 
721,915 тыс. руб. А если приба-
вить к этой сумме расходы на ре-
монтно- восстановительные ра-
боты и стоимость переданных 
безвозмездно строительных ма-
териалов, то сумма приблизится 
к семи миллионам руб лей в ценах 
того периода!

Институтом было построено 
и безвозмездно передано на ба-
ланс Азгирского сельсовета семь 
сборно- щитовых и брусчатых жи-
лых домов, школа, клуб на 120 
мест, кошара на 800 голов овец, 
общежитие- интернат, детские 
ясли и другие постройки. Эти 
дары составили весомую часть 
в социально- бытовой жизни по-
селка с населением в 500 человек. 
«Благодарность» местного насе-
ления не заставила себя ждать 
в 1994–1995 годах.

О руководстве работами…
Идеологами работ на объекте «Га-
лит» по программе создания по-
лостей выступали теоретики 
ВНИИЭФ. Работы на скважи-
не А-II были поручены группе 
физиков- теоретиков в составе 
А.В Балабанова, А. В. Певниц-
кого, А. С. Бушева, В. В. Руден-
ко, М. В. Шабурова и др. во главе 
с В. Б. Адамским. В числе физи-
ков- теоретиков, чьи изделия ис-
пытывались на объекте «Галит», 
были Г. А. Гончаров, С. А. Холин, 
Л. И. Огнев, М. А. Подурец и др.

Руководство научно- 
методическими работами на уста-
новке «Ява» осуществляли сотруд-
ники теоретического отделения 
и отделения лазерно- физических 
исследований: В. П. Соловьев, 
С. Б. Кормер, а затем Г. А. Кирил-
лов, Ф. В. Григорьев, после его 
ухода —  Б. А. Выскубенко.

Иван Федорович был очень 
смелым руководителем. Порой 
его действия имели определен-
ный риск, однако они были хо-
рошо продуманы, взвешены, 
обговорены и одобрены специа-
листами и руководством. Неод-
нократно Головной проектный 
институт категорически не согла-

шался с альтернативными тех-
ническими решениями, предло-
женными Турчиным в процессе 
производства работ. Например, 
подбор низкотемпературной бе-
тонной смеси для забивки сква-
жины. Проектанты демонстратив-
но отказывались даже обсуждать 
такие вопросы, правда, потом 
тихо оформляли на себя эти реше-
ния как свои изобретения.

Чего стоит его предложение 
везти камеру (ТК) по грунтовой 
дороге вместо бетонной. Эконо-
мия составила 18,5 млн руб лей! 
А проектанты, «ПромтрансНИИ-
проект», категорически отказа-
лись от участия в разработке про-
екта и наблюдали за перевозкой 
со стороны.

Среди местного населения его 
авторитет был недосягаем. Сла-
гали легенды о «Генерале Пур-
чине»: «Вдали кружил вертолет. 
Вскоре появился офицер, «гене-
рал Туцин», который с двумя под-
чиненными, оседлав коней, уехал 
к холмам…» (выдержка из статьи 
об Азгире на казахском сайте ин-
тернета).

…и подрядчиках
Турчин очень хорошо разбирал-
ся в людях. Из сотрудников под-
рядных организаций работали 
только те, которые нашли с ним 
общий язык и которым он дове-

рял. Работы по ведению радиа-
ционного контроля и взятию 
проб из скважин вели сотруд-
ники НИЛ-7 «ПромНИИпроек-
та» (Москва) во главе с Г. Г. Ман-
зиенко и Радиевого института 
им. В. Г. Хлопина. Субподрядны-
ми монтажными электротехниче-
скими работами МСУ-101 треста 
«Гидромонтаж» (Селятино) руко-
водил старший мастер И. Л. Ля-
шенко, бурильными работами —  
Н. Н. Баловнев от МСУ-28 того же 
треста. Все строительные ра-
боты выполнялись генераль-
ным подрядчиком —  Управле-
нием строительством — 909. 
Начальником участка СМУ-6 был 
Н. Ф.  Парфенов.

Постоянно, с понедельника 
по пятницу, проживали в ЮСЭ 
и харабалинцы, выполняя соци-
ально- бытовые (столовая, ма-
газин) и коммунальные работы 
в поселке.

Особые слова благодарно-
сти надо сказать медикам. Все-
гда на ядерных испытаниях при-
сутствовали врачи МСО-50: 
Р. Т. Шишова, Р. М. Шилкина, 
В. Н. Трунов, М. М. Мотовилов. 
Медсестра В. И. Лукьянова посто-
янно работала в ЮСЭ, заведовала 
медицинским пунктом, оказыва-
ла помощь и сотрудникам, и ко-
мандированным, и азгирцам.

Большое количество людей 
временно работало на объек-
те в период испытаний в режиме 
экспедиций. Во всех работах при-
нимали участие сотрудники испы-
тательного отделения, выходцами 
из которого был костяк специаль-
ного отдела —  хозяина ЮСЭ.

Закрытие полигона
25 октября 1990 года Казахская 
ССР приняла декларацию о го-
сударственном суверенитете. 
21 сентября 1991 года азгирцы 
устроили митинг перед ворота-
ми режимного объекта. В посел-
ке «зеленые» активисты создали 
свое движение «Азгыр- Нарын», 
получали ценные советы из Аста-
ны. И. Ф. Турчину неоднократно 

приходилось выступать на таких 
митингах, успокаивать мест-
ное население, доказывать отсут-
ствие радиации вне техплощадок. 
Но шумных, агрессивных и обыч-
но технически безграмотных «зе-
леных» унять было невозможно.

13 октября 1991 года полигон 
был закрыт. Деятельность полиго-
на сворачивалась, началась эва-
куация всего ценного. Разбира-
лись и увозились конструкции, 
перебазировался автотранспорт. 
Местное население, как бы забыв, 
что работу им давал ВНИИЭФ, 
всячески мешало процессу эва-
куации. Требовали компенсации 
за якобы нанесенный им ущерб 
здоровью. Нередко наши сотруд-
ники слышали угрозы. Все доб-
рые дела были забыты.

Радиоактивная опасность была 
раздута до неимоверных разме-
ров. И на этой почве массово ро-
ждались мифы и сказки одна 
страшнее другой. Сейчас в инфор-
мации, исходящей из казахских 
источников, в основном преобла-
дают вымыслы. Площадки огоро-
жены, и специалисты Института 
ядерной физики Национально-
го ядерного центра Республики 
Казахстан ведут регулярный ра-
диационный контроль. Вот их 
заключение: «За 30–40-летний 
поствзрывной период не было за-
фиксировано выхода радионукли-
дов из полостей на дневную по-
верхность» («Вестник НЯЦ РК», 
выпуск 1, март 2005, стр. 59). 
Спустя 7 лет (!) вышло постанов-
ление Правительства Республи-
ки Казахстан от 18.11.1998 года 
№ 1176, «О прекращении прав 
землепользования Южной сей-
смической экспедиции РФЯЦ…». 
На  что-то надеялись?

Финал
В 1996 году закончилась история 
полигона. Казахам оставили ци-
клопическую конструкцию мно-
готонной металлической сфе-
ры, оцененной в 5 млн 636,6 тыс. 
долларов США (стоимость 
на 2003 год), и некоторые техно-
логические площадки.

Реально на объекте «Галит» 
было использовано только 140 га 
из ранее выделенных 300. Рекуль-
тивированы все техплощадки. 
Приемная комиссия претензий 
в тот момент к Министерству РФ 
по атомной энергии, и к ВНИИЭФ 
в частности, не имела.

Если за огороженными пло-
щадками ведется какое- никакое 
наблюдение, то денег на охра-
ну камеры 13Я уже не выделяют, 
и постоянные ее посетители —  
это несметные стаи степных го-
лубей.

Сам поселок ЮСЭ уже нельзя 
назвать поселком. Котельная раз-
граблена, остались одни стены. 
Система отопления лопнула уже 
в первую же зиму. Гараж разбит, 
бетонное ограждение поселка ра-
зобрано…

Геннадий Соснин, начальник 
группы отдела 3503 ВНИИЭФ 

в 1980–1994 годах

2 ИСТОРИЯ

50 лет объекту «Галит»

Иван Федорович Турчин — руководитель 
работ на полигоне «Галит»

Печальный финал Южной сейсмической 
экспедиции. 2019 год
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Открывая торжественную це-
ремонию, директор РФЯЦ-
ВНИИЭФ Валентин Костюков 
говорил о В. Н. Михайлове как 
об очень талантливом ученом, 
человеке государственного уров-
ня, который возглавил ядерный 
оружейный комплекс в трудное 
перестроечное время и до кон-
ца своей жизни отстаивал его 
интересы и статус. Директор 
ядерного центра отметил ис-
ключительный талант Виктора 
Никитовича, который был кра-
сив во всем: и внешне, и в своих 
убеждениях, высказывал краси-
вые идеи и добивался их реа-
лизации. «Его твердость, по-
следовательность, уверенность 
всегда придавала всем, кто на-
ходится рядом с ним, дополни-
тельные силы и возможности. 

Мы о нем вспоминаем как о вы-
дающемся руководителе, кото-
рый принимал решения, за кото-
рые нес полную ответственность 
не на уровне отрасли, а на уров-
не страны. Виктор Никитович 
до самого конца был предан на-
шей стране, нашему общему 
делу и великой России», —  за-
ключил Валентин Костюков.

Почетный научный руково-
дитель РФЯЦ-ВНИИЭФ акаде-
мик РАН Радий Илькаев вспоми-
нал эпизоды совместной работы, 
когда Виктор Никитович был 
министром РФ по атомной 
энергии, а Радий Иванович —  
директором ВНИИЭФ. Судь-
ба ядерного комплекса и ядер-
ного центра висела буквально 
на волоске: «Никто, кроме уче-
ных ВНИИЭФ, не высказывался 

в печати в защиту ядерного ком-
плекса. Из крупных организаций 
тогда нас поддержала только 
Русская православная церковь. 
Виктор Никитович тоже поддер-
жал нашу точку зрения, которую 
мы сформулировали в 1996 году, 
о том, как должна развиваться 
отрасль. Во многом благодаря 
его позиции наши предложения 
в отношении ядерного оружия 
стали государственной полити-
кой. Мы всегда будем помнить 

этого замечательного человека, 
руководителя и специалиста».

Научный руководитель —  за-
меститель директора РФЯЦ-
ВНИИЭФ —  директор ИТМФ 
Вячеслав Соловьев отметил за-
мечательные качества Виктора 
Никитовича, много сделавшего 
для сохранения атомной отрасли 
и ее развития: «Мы о нем вспо-
минаем как о выдающемся орга-
низаторе, профессионале с боль-
шой буквы. Более 100 раз он 

участвовал в испытаниях на Но-
воземельском и Семипалатин-
ском полигонах, в совместном 
эксперименте с американца-
ми, где проявил блестящие каче-
ства экспериментатора. Мы бла-
годарны ему за то, что, будучи 
руководителем отрасли, он со-
хранил и отстоял наш ядерный 
центр».

«Благодаря усилиям этого та-
лантливого руководителя, его 
прекрасным человеческим ка-
чествам и необыкновенной от-
ветственности в очень сложный 
и непростой период ему удалось 
сохранить все важнейшие на-
правления ядерного оружейно-
го комплекса, все эффективно 
действующие кадры и дух твор-
чества, который был присущ 
ядерному центру», —  подчерк-
нул советник при дирекции, за-
меститель главного конструк-
тора РФЯЦ-ВНИИЭФ Евгений 
Яковлев.

По окончании церемонии ее 
участники возложили цветы 
к мемориальной доске на здании 
Института теоретической и ма-
тематической физики, где рабо-
тал Виктор Никитович.

В этот день делегации РФЯЦ-
ВНИИЭФ и госкорпорации «Рос-
атом» также возложили цве-
ты к могиле В. Н. Михайлова 
на  Ваганьковском кладбище 
в Москве.

«Тема сегодняшней встречи —  
ядерная физика и энергетика, —  
объясняет ведущий специалист 
по подбору персонала РФЯЦ-
ВНИИЭФ Анна Покровская. —  
Не секрет, что сейчас молодое 
поколение больше интересу-
ет программирование. Стерео-

тип мышления подсказывает 
ребятам поступать на такие на-
правления подготовки, как «Ин-
формационно- аналитические 
системы безопасности», «IT-спе-
циализация». Все хотят востребо-
ванную высокооплачиваемую ра-
боту. Но ведь, помимо «модных» 

специальностей, есть множество 
не менее интересных и прибыль-
ных! Задача общегородского 
проекта «Профтренд», в кото-
рый ядерный центр очень актив-
но включен, —  познакомить ре-
бят с многообразием профессий. 
Мы хотим показать, что техниче-
ские специальности востребова-
ны и интересны.

Сегодня мы познакомили стар-
шеклассников города с увлечен-
ным физиком- ядерщиком. Мне 
кажется, что после выступления 
Карлена Гагиковича ребята бо-
лее осознанно подойдут к выбору 
профессии. Ну а мы, конечно же, 

ждем выпускников технических 
вузов в РФЯЦ-ВНИИЭФ!»

Карлен Плузян доступно и ин-
тересно рассказал школьникам 
о том, что им предстоит изучать, 
сколько нужно будет учиться 
и какие перспективы перед ними 
открывает профессия физика- 
ядерщика. Выступление строи-
лось в формате беседы. Старше-
классники поначалу немного 
стеснялись, но потом активно от-
вечали на вопросы, делились сво-
им мнением и уточняли заинте-
ресовавшие их моменты.

Заместитель директора гим-
назии № 2 Наталья Ожиганова 
вручила Карлену Плузяну благо-
дарственное письмо за активное 
участие в профориентационной 
жизни школы.

В завершение мероприятия со-
стоялась презентация движения 
«Юниоры «Росатома». Члены го-
родского совета юниоров рас-
сказали о себе и о том, чем они 
занимаются. Молодые люди при-
нимают участие в профориента-
ционном проекте «EDU в АТОМ», 
арт-фестивале «ПРОсвет», кве-
сте «АтомСтори» и др. В конце вы-
ступления юниоры «Росатома» 
пригласили инициативных саров-
чан от 14 до 18 лет присоединить-
ся к движению. Для этого нужно 
вступить в группу совета юниоров 
«Росатома» «ВКонтакте» и напи-
сать в личные сообщения предсе-
дателю совета (Елизавета Шарая).

После встречи Карлен Плузян 
рассказал нашему корреспонден-
ту, как он стал физиком и для чего 

нужны профориентационные ме-
роприятия:

«Это было в начале девяно-
стых. Мне было 5–6 лет, я сидел 
на коленях у деда, а по телеви-
зору показывали  что-то про «Са-
тану», ядерную ракету. Я долго 
на нее смотрел (ну какой мальчик 
не любит бомбы и взрывы?) и го-
ворю: «Дед, я буду бомбы делать!» 
Он спрашивает: «Зачем?» А я от-
вечаю: «Ну посмотри какая кра-
сота большая». Получилось, что 
выбор профессии был не совсем 
осознанным, просто еще в детстве 
понравилась большая ракета.

Я состою в комиссии по приему 
на целевое обучение. Часто стал-
киваюсь с тем, что ребята не зна-
ют, куда и зачем поступать. А те, 
кто поступил, не всегда знают, 
что они делают и зачем. Мне ка-
жется, что иногда надо, чтобы 
специалисты рассказывали стар-
шеклассникам, какая работа им 
предстоит. Поэтому такие проф-
ориентационные мероприятия 
важны. У меня всегда логика та-
кая: если хотя бы один участник 
встречи  что-либо для себя выне-
сет —  это уже победа.

Сегодня я рассказывал о том, 
как много тонких профессий вы-
рисовывается, когда люди учат-
ся ядерной физике, изучают ядер-
ные реакторы и в принципе 
физику. Физики —  универсаль-
ные специалисты. Физик лириком 
стать может, а наоборот —  не все-
гда. Во ВНИИЭФ любой выпуск-
ник технического вуза всегда най-
дет применение своим талантам».

СОБЫТИЯ 3 

Он до конца был 
предан России 

Физики — универсальные 
специалисты

12 февраля руководители РФЯЦ‑ВНИИЭФ почтили 
память Виктора Михайлова —  министра Российской 
Федерации по атомной энергии, почетного научного 
руководителя РФЯЦ‑ВНИИЭФ с 1993 по 2008 год, ака‑
демика РАН и РАРАН, лауреата Ленинской и Государ‑
ственных премий СССР и РФ. В этот день ему исполни‑
лось бы 90 лет.

ТЕКСТ: Яна Кудельникова. ФОТО: Сергей Трусов

8 февраля в Музее ядерного оружия в рамках праздно‑
вания Дня российской науки состоялась встреча саров‑
ских старшеклассников с начальником лаборатории 
ИЯРФ Карленом Плузяном. Организатором мероприя‑
тия выступил департамент оценки и развития персо‑
нала.

ТЕКСТ: Мария Киселева. ФОТО: Надежда Ковалева
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Соревнования прошли с 8 
по 10 февраля. В Саров приеха-
ли спортсмены с 7 предприя-
тий госкорпорации «Росатом»: 
ВНИИА им. Н. Л. Духова (Москва), 
«Элерон» (Москва),  НИКИЭТ 
им. Н. А. Доллежаля (Москва), 
ПО «Старт им. М. В. Процен-
ко» (Заречный), РФЯЦ-ВНИИЭФ 
(Саров), НИИЭФА (Санкт- 
Петербург), НИТИ (Сосновый 
Бор) —  всего 220 человек, из ко-
торых 60 —  сотрудники РФЯЦ-
ВНИИЭФ. Спортсмены соревнова-
лись в 7 видах спорта.

Торжественное открытие «Ато-
миады-2024» прошло в ледовом 
дворце. К спортсменам и болель-
щикам обратился заместитель ди-
ректора РФЯЦ-ВНИИЭФ по управ-
лению персоналом Юрий Якимов: 
«С 2018 года мы принимаем го-
стей летних и зимних спартакиад. 
Мне очень приятно, что сегодня 
в зале много людей, ведущих здо-
ровый образ жизни. Я поздравляю 
вас с этим спортивным праздни-
ком и хочу пожелать вам зрелищ-
ных соревнований. Пусть победит 
сильнейший!»

Заместитель главы админи-
страции Сарова Леонид Бороду-
лин и председатель первичной 
профсоюзной организации РФЯЦ-
ВНИИЭФ Антон Ульянов присо-
единились к поздравлениям, по-
желали спортсменам удачных 
соревнований, а зрителям —  яр-
ких впечатлений.

Начальник отдела физкультуры 
и спорта РФЯЦ-ВНИИЭФ Наталья 
Кочеткова рассказала об особен-
ностях «Атомиады-2024»: «Сего-
дня мы закрываем XII зимнюю 
дивизиональную спартакиаду ра-
ботников атомной энергетики, 
промышленности и науки. Это 
второй отборочный дивизиональ-
ный этап среди работников «ЯОК-
Центр», в который входит 7 ко-
манд. Было приятно увидеть как 
знакомых спортсменов, так и но-
вые лица. Интересно, что в этот 
раз к нам приехали участники, 
в чьих городах еще даже не про-
ходит самый начальный, отбо-
рочный этап. То есть они вовлека-
ются в это, учитывая наш почти 
30-летний опыт.

«Атомиада» —  праздник спор-
та, и он всегда разный. Прини-

мать у себя столько команд —  
большая ответственность. 
«Атомиада» объединяет людей, 
укрепляет связь между нами, 
а сейчас это как никогда важно. 
Здорово, что госкорпорация по-
зволяет людям встречаться, от-
пускает сотрудников на сорев-
нования даже в такое непростое 
время».

Заместитель начальника от-
дела физкультуры и спорта 
РФЯЦ-ВНИИЭФ, главный судья 
отборочного этапа «Атомиа-
ды-2024» Вадим Шевчук до-
бавил, что в Саров впервые 
приехали две новые команды —  
НИИЭФА из Санкт- Петербурга 
и пока единственный участ-
ник из команды НИТИ (Сосно-
вый Бор). «Мы надеемся, что им 
у нас понравилось и в следую-
щий раз наши коллеги посетят 
нас более полным составом», —  
отметил Вадим Шевчук.

Мария Соловьева, сотрудни-
ца ВНИИА им. Н. Л. Духова, по-
делилась с нами впечатлениями: 
«Я участвую в «Атомиаде» уже, 

наверное, в шестой раз. Саров 
встретил прекрасно, как и все-
гда, —  интересные экскурсии, 
хороший уровень проведения 
соревнований. Все стабильно хо-
рошо! Я принимала участие в со-
ревнованиях по полиатлону. Он 
состоит из трех упражнений —  
пневматическая стрельба, лыж-
ная гонка, у девушек отжима-
ния, у мужчин —  подтягивания. 
В своей возрастной катего-
рии я заняла первое место. Са-
мым сложным было успокоиться 
на стрельбе и терпеть своеволь-
ное поведение лыж —  из-за мо-
роза ниже –20 градусов они еха-
ли не очень хорошо».

Впрочем, несмотря на моро-
зы, соревнования выдались дей-
ствительно жаркими. Призо-
вые места отборочного этапа 
зимней спартакиады работни-
ков атомной промышленности, 
энергетики и науки дивизио-
на «ЯОК-Центр» распределились 
следующим образом:
• в соревнованиях по баскетбо-

лу золотой кубок завоевала 
команда РФЯЦ-ВНИИЭФ, се-
ребряный —  команда сотруд-
ников ПО «Старт», бронзо-
вый — команда НИКИЭТ;

• в соревнованиях по волейбо-
лу первое место заняла коман-

да РФЯЦ-ВНИИЭФ, второе —  
 НИКИЭТ, третье —  ПО «Старт»;

• в лыжных гонках лучший ре-
зультат показала команда 
РФЯЦ-ВНИИЭФ, на втором ме-
сте ПО «Старт», на третьем —  
ВНИИА;

• в полиатлоне золото взяли 
спортсмены РФЯЦ-ВНИИЭФ, 
серебро —  ПО «Старт», брон-
зу —  ВНИИА;

• в шахматном турнире первое 
место заняли работники РФЯЦ-
ВНИИЭФ, второе место —  со-
трудники ВНИИА, третье ме-
сто —  команда ПО «Старт»;

• в турнире по дартсу сильней-
шей стала команда ВНИИА, 
на втором месте —  РФЯЦ-
ВНИИЭФ, на третьем —  
ПО «Старт»;

• в хоккейном турнире зо-
лото завоевала команда 
РФЯЦ- ВИИЭФ, серебро —  
ПО «Старт», бронзу —  ВНИИА.
По итогам дивизионального 

этапа будет сформирована еди-
ная команда, в составе которой 
лучшие спортсмены дивизиона 
«ЯОК-Центр» отправятся на фи-
нальные соревнования. Они 
пройдут 18–22 марта в городах 
Полярные Зори и Большой Сухо-
дол. Пожелаем нашим спортсме-
нам удачи!

Сотрудники ядерного центра завоевали шесть ком‑
плектов золотых медалей на дивизиональном этапе XII 
зимней спартакиады работников атомной энергетики, 
промышленности и науки дивизиона «ЯОК‑Центр».
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